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20 ANOS
DE HISTÓRIAS
E NOTÍCIASS

Contagem
regressiva para a
41ª Expô Janaúba

Preparativos Enem

A 41ª Expô Janaúba, realizada de 30 de maio a 9 de
junho, oferece uma variedade de atrações, e shows
deartistas nacionais eregionais.Destaca-se a parti-
cipação da cantora Gabi Alves, que celebra seis
anos de carreira e lança sua nova música.PÁGINA4

A equipe Marquinhos Karatê classificou quatro
de seus atletas para o Campeonato Brasileiro de
Karatê 2024, garantindo as vagas durante o Cam-
peonato Mineiro de Karatê em Uberlândia. Os atle-
tas Gabriel Dias, Luís Gustavo Soares, João Ema-
nuel Rodrigues e Arthur Martins se destacaram e
conquistaram medalhas.PÁGINA 7

O período de inscri-
ções para o Enem 2024
c o m e ç o u e m 2 7 d e
maio e vai até 7 de ju-
nho, com as provas
marcadas para 3 e 10
de novembro. Os can-
didatos devem se ins-
c r e v e r p e l o s i t e d o
Enem, com taxa de R$
85 até 12 de junho. Em
MOC, O Colégio Indyu
prepara os alunos com
simuladoseapoioemo-
cional. A preparação
abrange não apenas o
conhecimento técni-
c o , m a s t a m b é m o
apoio emocional, vi-
sando o bem-estar dos
estudantes. PÁGINA 5

Caratecasde
MOCgarantem
classificação

Sexto maior colégio eleitoral do Estado, Montes
Claros prevê uma eleição acirrada em 2024, com se-
gundo turno provável, de acordo com pesquisa do
Instituto SigDados. O atual vice-prefeito, Guilherme
Guimarães (UB), lidera com 30,6% das intenções de

voto, seguido pelo escritor Délio Pinheiro (PDT) e o
ex-prefeito Ruy Muniz (PSB), ambos empatados tec-
nicamente com cerca de 16%. A saúde é o principal
desafio para a cidade, segundo 66,2% dos entrevista-
dos.PÁGINA 3

Eleições 2024:
cenário acirrado
emMOC

PRETO NO BRANCO - Aldeci Xavier
.................................................................................... página 3

CONVERSA INTELIGENTE - Will Nunes
.................................................................................... página 4

FRIDA & PAGU - Mara Narciso
.................................................................................... página 6

SOCIAL - Ruth Jabbur
.................................................................................... página 8

u COLUNAS

Karatê é umestilo de vida, comenta atleta

Colégio utilizamaterial pedagógico alinhado comaproposta do exame

ARQUIVO PESSOAL

LARISSA DURÃES

Pesquisa eleitoral
VEJA AS INTENÇÕES DE VOTO 
EM MONTES CLAROS
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Opinião

Gregório José*

Amigos da lógica, da razão e, claro,
da paciência! Hoje, vamos mergulhar
nas profundezas das perguntas que
nos tiram o sono e, se não nos tiram,
deveriam. Preparem-se, porque o
questionamento vai ser profundo,
mais profundo que a mente de um filó-
sofo em crise existencial.

Comecemos com os dinossauros: co-
mo diabos sabemos que som faziam
se nunca vimos um? Talvez por isso
que filmes de dinossauro são sempre
tão ruidosos, para compensar o silên-
cio da nossa ignorância. Hollywood
tem essa licença poética, mas nós?
Quem sabe algum dia descobriremos
que, em vez de rugir, os dinossauros
cantavam como canários.

Agora, sobre essa máquina de car-
tão. Como é que ela sabe que errei a
senha, se só eu sei a senha? Deve ter
um sexto sentido, ou talvez um mes-
trado em telepatia. Quem programou
essa máquina, com certeza, não con-
fia no sigilo alheio.

E vamos falar de Adão e Eva. Ti-
nham umbigo? Adão veio do pó e Eva
da costela. Se não tinham, imaginem
o desconforto nas aulas de anatomia.
Mais ainda, como seria um corpo hu-
mano sem um umbigo? Um mistério
bíblico e anatômico que fica para os
estudiosos de plantão.

Água-viva morta? Seria então uma
água-morta. Mas é justo com a vida
que ela se apresenta. Temos aí uma
contradição biológica que faria Da-
rwin levantar uma sobrancelha.

E o transporte público? Se é público,
por que pagar? Devíamos fazer um
crowdfunding pra carona coletiva,
não acham? A democratização da ca-
rona pode ser o próximo grande movi-
mento revolucionário urbano.

Portão de correr que não corre? De-
veria ser renomeado para portão de
andar devagar. Essas nomenclaturas
enganosas só servem para aumentar
o nosso já vasto catálogo de frustra-

ções diárias.
Ah, e algemar alguém com um só

braço? É preciso um curso avançado
de mágica. Talvez até um diploma em
criatividade policial. Os mestres do
improviso ficam sem saber se usam
uma corda ou um elástico.

Falando em moda, quem decide que
biquíni na praia é aceitável, mas calci-
nha e sutiã na rua é um escândalo?
Será que é a proximidade com a água
salgada que faz toda a diferença? Ou
talvez seja o sol, que purifica os pa-
drões de vestimenta?

Quem foi o gênio que descobriu que
água sacia a sede? E por que não ganhou
umNobelporisso?Aciênciadasobvieda-
des também merece reconhecimento.

Alta estima que fica baixa? Só a au-
toestima tem esses altos e baixos, uma
verdadeira montanha-russa emocio-
nal. As palavras e seus paradoxos,
uma aula grátis de filosofia.

Fechar um olho e não ver nada por
ele faz sentido, mas fechar os dois e
tudo ficar escuro é um mistério digno
de um Sherlock Holmes da oftalmolo-
gia. A lógica às vezes parece brincar de
esconde-esconde com a gente.

E no esporte, teria algum bombeiro
que torce para o Botafogo? A piada se
faz sozinha, meus amigos. Vamos dar
crédito aos que mantêm a chama da
paixão esportiva acesa, mesmo quan-
do o time não ajuda.

Porfim,tudojuntoseescreveseparado
e separado se escreve tudo junto. É, a lín-
guaportuguesatambémgostadenospre-
gar peças. Se fosse um jogo, estaríamos
sempre perdendo de goleada.

Sejamos honestos: essas perguntas
não nos levam a lugar nenhum, mas o
importante é o caminho, não a chega-
da. Afinal, é rindo dessas coisas que
sobrevivemos ao caos cotidiano. E
com isso, espero que estejam todos
prontos para uma palestra cheia de
curiosidades, risadas e, quem sabe, al-
gumas respostas.

(baseado em uma piada)
*Jornalista/Radialista/Filósofo

Gustavo Emina*

A mineração é um dos alicerces que
ajudaram a forjar a civilização tal
qual a conhecemos, fornecendo os ma-
teriais essenciais para o nosso desen-
volvimento. No entanto, é inegável
que o setor enfrenta desafios significa-
tivos, especialmente no que diz respei-
to ao impacto ambiental. É aqui que a
economia circular se apresenta não
apenas como uma solução, mas como
uma revolução necessária.

Atualmente em tramitação, o Proje-
to de Lei n˚ 1874/2022 promete ser um
divisor de águas. Ao instituir a Políti-
ca Nacional de Economia Circular, ele
coloca o Brasil na vanguarda de uma
transformação global. Este projeto
não é apenas uma legislação; é um ma-
nifesto para a mudança, incentivan-
do práticas que vão além da sustenta-
bilidade - práticas que são regenerati-
vas por natureza.

A adoção de uma economia circular
na mineração, por exemplo, tem o po-
tencial de reduzir drasticamente os re-
síduos, promover o uso eficiente dos
recursos e fomentar tecnologias de re-
ciclagem. Empresas pioneiras já estão
trilhando esse caminho, provando
que é possível alinhar lucratividade
com responsabilidade ambiental.

EnquantooBrasilavançacomoProje-
to de Lei n˚ 1874/2022, é inspirador
olhar para exemplos internacionais on-
de leis de economia circular já estão ge-
rando resultados positivos. A União Eu-
ropeia, por exemplo, tem sido líder em
políticas voltadas para esse tema, com
países como a Finlândia, França e Itália
desenvolvendoestratégiasnacionaisro-
bustas. Essas políticas vão muito além
da reciclagem, abordando o design de
produtos,ainovaçãoemmodelosdene-
góciose a criação de mercadospara ma-
teriais secundários.

Na Ásia, a China incorporou a econo-
mia circular em seu planejamento po-
lítico desde o início dos anos 2000,
com foco inicial na ecologia indus-

trial e na transformação de resíduos
de uma empresa em recursos para ou-
tra. Este enfoque evoluiu para uma
abordagem mais holística, abrangen-
do a gestão de recursos em todo o ciclo
de vida dos produtos.

Esses exemplos demonstram que a
economia circular é viável e benéfica,
não apenas do ponto de vista ambien-
t a l , m a s t a m b é m e c o n ô m i c o . A
implementação bem-sucedida dessas
políticas pode servir de modelo para o
Brasil, à medida que busca liderar a
transformação para práticas de mine-
ração mais sustentáveis e circulares.

A transição para práticas circulares
não é apenas uma questão de preser-
vação ambiental; é uma estratégia eco-
nômica inteligente. Reduzir custos
operacionais e minimizar a poluição
são apenas o começo. Estamos falan-
do de criar um legado de conservação
e inovação para as gerações futuras.

A tramitação do Projeto de Lei n˚
1874/2022 sinaliza um momento críti-
co para o Brasil. A aprovação deste
projeto pode consolidar o compromis-
so do país com um futuro mais verde e
próspero. A economia circular é mais
do que uma tendência; é o caminho
para uma indústria de mineração que
lidera não apenas em produção, mas
em progresso.
*Gustavo Emina é Fundador e CEOda NewWave,
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PRETO NO
BRANCO

Pesquisa eleitoral
aponta disputa
acirrada em MOC

Cidade

Candidatos aopleitoGuilhermeGuimarães, Délio
Pinheiro eRuyMuniz lideramapesquisa

Vários leitores querendo saber quando serão con-
cluídasasobrasnaAvenidaDulceSarmentoemMon-
tesClaros,ondeproblemanocanaldestruiupartedo
asfalto.O trânsitono local estáhámaisde cincome-
ses interditado. A coluna apurou que o problema é
complexoequealémdaobraemsiafiaçãoquepassa
no local, a exemplo de fibra ótica, tem atrasado os
trabalhos. A previsão inicial é que dentro de 30 dias
comeceoserviçodeaterroeposteriormenteoasfalta-
mentodaáreaeachamadaobrasdeartesemtrecho
docanteirodaFlamarionWanderley.

Conselho Tutelar
Émaisdoque importantequepessoaseleitaspara

ocuparemcargosementidadeseórgãosparacumpri-
remfunçãoderesponsabilidadetécnicaevitepartici-
par de eventos carregando para o local umdiscurso
de cunho ideológico. Tenho percebido este tipo de
comportamentoemalgunseventosondeoConselho
TutelardeMontesClarosérepresentado.Exporospro-
blemaseapresentarsoluçõeséoesperado.Oviéspo-
líticodevedeixarparaospolíticos.

Ruy Muniz
Permaneceatualoditadopopularatribuído,àsve-

zes,aoex-governadorMagalhãesPinto,ouaTancre-
doNeves, dequepolítica é comumnasnuvens, onde
vocêolhaestádeumjeitoquandoemoutromomento
volta a olhar está de outro. Isto quer dizer que qual-
quer fato, pormais simplesqueseja,podealterar to-
dooprocesso.Umexemploclaroéadisputamajoritá-
riaemMontesClaros, envolvendoquatro candidatu-
ras ( GuilhermeGuimarães (UB), DélioPinheiro (PDT),
Paulo Guedes (PT) e RuyMuniz (PSB). A este respeito
tenho acompanhado algumas pesquisas realizadas
paraconsumo interno. É fatodequeoquadrosofreu
mudançassubstanciaiscomosúltimosacontecimen-
tos.Nesteparticular,quemmaiscresceu foioex-pre-
feitoRuyMuniz,quetemevitadoexposiçãoefocando
neste primeiro momento o trabalho de bastidores.
Doisdosconcorrentes tiveramquedavertiginosa.No
momentocerto estaremosdivulgandoosnomes.

Proibido pedir voto
Até agora não consigo entender a determina-

ção do TSE que proíbe pré-candidatos, antes das
convenções, pedir diretamente voto ao eleitor. O
que eles chamam de pré-candidato serve apenas
para lembrarqueacandidatura sóaconteceapós
asconvenções.Paraoeleitorvocêdizerqueécan-
didato ou pré, tem omesmo peso. Sou de opinião
queaqualquer tempodeveria ser permitidopedir
voto,oqueéerradoésubestimaracapacidadeda
população.

Somai Prefeitura
A empresa Somai emMontes Claros dá exemplo

ao formar parceria com a prefeitura para o asfal-
tamento da estrada que demanda a BR-365, até a
comunidadedeAbóbora,atendendodiretamente
a empresaalí instalada. A ordemde serviçoacon-
teceu no início da noite de ontem comapresença
do prefeito Humberto Souto.

u

Dulce Sarmento

Da Redação

Maior cidade do Nor-
tedeMinas,MontesCla-
ros deve ter uma eleição
acirrada em 2024. Pes-
quisafeitapeloInstituto
SigDados aponta que a
disputa pela cadeira de
prefeito será decidida
em segundo turno.

O atual vice-prefeito,
Guilherme Guimarães
(UB), tem 30,6% das in-
tenções de voto. Já o es-
critor e apresentador
Délio Pinheiro (PDT) e o
ex-prefeito e professor
Ruy Muniz (PSB) apare-
cem tecnicamente em-
patados, com 16,6% e
16,4%, respectivamente.
  O levantamento no
maior colégio eleitoral
daregiãoouviu950pes-
soas em 9 e 14 de maio.
A margem de erro é de

3,17%, com nível de con-
fiança de 95%. 

A cinco meses da elei-
ção, a pesquisa aponta
ainda o deputado federal
Paulo Guedes (PT) em
quarto lugar, com 7,3%.
MaurícioSérgio(PL)regis-
tra 1,2%, enquanto Fábio
Máquinas (PMN) tem
0,5%. Ninguém, brancos e
nulos são 17,3%, e não sa-
bem ou não quiseram res-
ponder somam 10,1%.
Chance de segundo

turno e rejeição dos

candidatos

Sextomaiorcolégioelei-
toral do Estado, Montes
Claros tem 277 mil eleito-
res.Pelapesquisa, ocandi-
dato mais bem colocado,
Guilherme Guimarães,
tem44,1%sesomadosape-
nas os votos válidos, o que
obriga a realização de se-
gundo turno.

A pesquisa também ve-
rificou a rejeição dos can-
didatos. Paulo Guedes
desponta com a maior ta-
xa, alcançando 11,3%. Em
seguida, Ruy Muniz e
Délio Pinheiro registram
10% e 8,4%. Maurício Sér-
gio e Guilherme Guima-
rães apresentam 6,4% e
6,2%. Ao todo, 57,3% não
sabe ou não respondeu.

População de Montes

Claros está insatisfeita

com a saúde

A pesquisa do Instituto
SigDados aponta a saúde
como principal desafio pa-
ra Montes Claros. Para
66,2% dos eleitores, a área
carecede melhoriasurgen-
tes. Na sequência estão as-
falto/calçamento,com
4,2%, limpeza da cidade
(3,7%), obras inacabadas
(3,2%) e educação (2,5%). 

Metodologia da

pesquisa

A pesquisa de campo foi
realizada nos dias 9 e 14 de
maio. A margem de erro é
de 3,17 pontos percentuais
para mais ou para menos,
com um nível de confian-
ça de 95%. A metodologia
utilizada foi quantitativa,
com questionários aplica-
dos em trabalho de campo
de casa em casa, seguindo
um plano amostral por
bairros e ponderação
quanto ao sexo, idade,
grau de instrução e ní-
vel econômico dos entre-
vistados, alinhando-se
aos parâmetros do IBGE
(2022). O estudo entre-
v i s t o u 9 5 0 e l e i t o r e s
maiores de 16 anos que
votam em Montes Cla-
ros e está registrado no
T S E s o b o   n ú m e r o
MG-01614/2024. Jornalista, articulista, analista político e empresarial

Aldeci Xavier

aldecixavier@gmail.com
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Pesquisa eleitoral
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Fonte: Instituto SigDados

SAÚDE  66,2%
ASFALTO/CALÇAMENTO 4,2%
LIMPEZA DA CIDADE 3,7%
OBRAS INACABADAS 3,2%
EDUCAÇÃO 2,5%
Outros 20,2%
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onorte.net MONTESCLAROS,segundaeterça-feira,27e28demaiode2024 3



CONVERSA
INTELIGENTE

Preparativos a todo
vapor para a 41ª
Expô Janaúba

Variedades

Cantoramontes-clarense, Gabi Alves integra grade
de showsao ladodeSimoneMendeseoutros

u Faltando pouco mais de três meses para começar a
campanhaeleitoral temcandidatosperdidosnaestrada
dasucessãomunicipal.Semumaorganizaçãoprévia,pla-
nejamentoeestratégia,dependendodasorte,tudopode
acontecer, inclusive nada. Lembrandoque empolítica a
faltadesortepodecustarmais4anosdeespera.

Lenha na fogueira
Tradicionalmente, as festas juninas começamnodia

12 de junho, véspera do dia de Santo Antônio, e encer-
ramnodia29dejunho,diadeSãoPedro.Jánosdias23e
24sãocelebradosodiadeSão João.Entre reza,oração,
barraquinhas,espigademilho,pamonhaecanjicahaja
articulaçãoentreospré-candidatosaprefeitodeMon-
tesClaros-MGelaborandoestratégiaparachegaraopo-
dernamaiorprefeituradoNortedeMinas.

Arrependimento
Caiu a ficha dos 7 vereadores que forampara o União

BrasildisputarareeleiçãonaCasaLegislativadeMontes
Claros-MG:RodrigoCadeirante,GraçadaCasadoMotor,
Aldair Fagundes, Odair Cunha, Stalin Cordeiro , Pastor
Elair e Leãozinho. Ainda têm novos nomes que podem
supreendernogrupochamadodechapasuicida.

Ausência feminina
Assembleia Legislativa deMinas Gerais realizou, na últi-

ma sexta-feira (24), uma audiência pública para debater a
falta de representatividade feminina na política mineira.
Um estudo realizado pelo Núcleo de Estudos e Pesquisas
sobreaMulher (Nepem),daUniversidadeFederaldeMinas
Gerais, revelou que, dos 853municípios do estado, apenas
64contamcomumaprefeitaàfrentedaadministraçãomu-
nicipal, sendoqueapenasumadelas seautodeclarapreta.

Vereadoras
Aanálisetambémrevelouquecercade22%dasCâmaras

Municipais deMinas Gerais não têmnenhuma vereadora,
totalizando188municípiossemrepresentatividadefemini-
nanolegislativo.Enquantoisso,outros333municípios,cer-
cade39%,possuemapenasumavereadoramulher.

De olho
OstribunaisdecontaseoMinistérioPúblicoterãomui-

totrabalhonospróximosmeses.Équeadisputaeleito-
ral promete trazer uma série de denúncias levantando
suspeitassobredesvioderecursose/ousobrepreçoem
váriasáreasenvolvendoemendasparlamentares.

Quem vai depender
da sorte?

Cantoramontes-clarense se apresenta no Parquede

Exposições de Janaúba

Apresentador de TV e observador da cena política

Adriana Queiroz

drikajornalismogente@

gmail.com

A41ªExpôJanaúbase-
rá realizada a partir da
próxima quinta-feira
(30) até o dia 9 de junho
no Parque de Exposi-
ções Waldir Nunes da
Silva.Durante a exposi-
ção, o público participa
de leilões, feira da agri-
cultura familiar, Proje-
to Criança no Parque
(visitação de escolas
municipais, públicas,
rurais e urbanas), Fa-
z e n d i n h aE x p ô
Janaúba com mini ani-
mais,alémdeoportuni-
dade de negócios, ne-
tworking, aprendizado
e entretenimento.

Na grade de shows,
atrações nacionais co-
mo Fernando e Soroca-
ba (que fazem a abertu-
ra no dia 30 de maio),
alémdeVictoreLeo,Léo
Santana, Simone Men-
des, Trio Parada Dura,
entre outros. E ainda, a
participação de artistas
regionais como a canto-
ra montes-clarense Ga-
biAlves,quecelebranes-
teanoseisanosdecarrei-
raelançaanovamúsica
de trabalho “A Cada Bei-
jo é um B.O”.

“Minha relação com
a música sempre exis-
tiu, porque apesar da
minha família não ter
nenhum músico ou
cantor, todos sempre

gostaram de dançar, can-
taremkaraokêeouvirmú-
sicas de todos os gêneros.
E esse laço se concretizou
quando ganhei meu pri-
meiro violão aos 11 anos.
Daí em diante, não larguei
a música, a tinha como
umhobbyeem2018come-
ceiprofissionalmente”,co-
menta Gabi.

Para a cantora, foram
muitos os momentos que
marcaram a sua trajetória,
entreeles,olançamentodo
seu primeiro CD em 2018 e
aimportânciadeter divido
o palco com artistas como
Marília Mendonça e João

Gomes. “Não poderia dei-
xar de citar o lançamento
da minha música ‘Maria
Balada’ que aconteceu em
2022 e movimentou toda a
cidade”, diz.

Para Gabi, a nova músi-
ca “A Cada Beijo é um B.O”,
veio para alcançar ainda
mais pessoas. “E quem sa-
be não seja o próximo hit
desucessodo Brasil,nãoé?
Aletrafaladeamoresepai-
xões que vivemos às vezes
erradamente e que se tor-
nam um problema, um
B.O, mas que, ainda assim,
émelhorsofrerdoquepas-
sar a vontade. O clipe é

uma proposta mais clean,
porém moderna, autênti-
ca e despojada. Tudo a ver
comigo. É uma composi-
ção minha com grandes
nomes da música sertane-
ja, como Marco Carvalho,
J u n i o r S i l v a , B l e n e r
MayconeMissão.Aprodu-
ção foi feita em Uberlân-
dia pelo produtor musical
Talles Guimarães e o clipe
pelo diretor de vídeo Bru-
no Costa”, revela.

INTERNET

Quem acompanha Gabi
Alves nas redes sociais fi-
casabendodehistóriasen-
graçadas vividas por ela
com vários artistas.

“Tenho muitas histórias
maravilhosas,engrandece-
doras e que me ensinaram
muito durante minha car-
reira. Mas também tenho
outras engraçadas e, de
um tempo para cá, decidi
contar nas minhas redes
sociais.Agaleraestáaman-
do rir comigo disso tudo.
Seja com artistas ou não. É
história de perrengue que
no final deu certo, é histó-
ria que você acha que nun-
ca poderia acontecer com
você e aconteceu. Muitas
histórias legais. A música é
isso, né? Alegria, história,
emoção, experiência, di-
versão e tudo que há de
bom”, declara.
SERVIÇO

41ª Expô Janaúba

Local: Parque de Exposições

Waldir Nunes da Silva — Rua São

Pedro, bairro São Gonçalo.

Will Nunes
willonorte@gmail.com

DIVULGAÇÃO
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Enem 2024

Educação

Colégio Indyu intensifica preparativos para o exame nacional com alunosu

Aestudante Isabela Rocha Santos, de 15 anos, está se preparando para fazer o Enempela primeira vez como

“treineira”. Carlos Cavalcanti, professor de redação e linguagens, acredita que os alunos estão bem

preparados para o examedeste ano

Larissa Durães

larissa.duraes@funorte.edu.

br

Começou nessa se-
gunda-feira (27) o pe-
ríodo de inscrições
para o Exame Nacio-
nal do Ensino Médio
(Enem) 2024, que vai
até 7 de junho. As pro-
vas serão aplicadas
nos dias 3 e 10 de no-
vembro. Para se ins-
crever, os estudantes
devem acessar o site
do Enem e usar o ca-
dastro na conta gov.
br. A taxa de inscri-
ção é de R$ 85, poden-
do ser paga até 12 de
junho. Na última sex-
ta-feira (24), foram di-
vulgados os resulta-
dos dos recursos so-
bre a isenção da taxa
de inscrição e das jus-
tificativas de ausên-
cia no Enem 2023 pa-
ra candidatos que fal-
taram às provas.

“As inscrições para
o Enem começaram
nessa segunda, mas
nossa preparação co-
meça no sexto ano”,
destaca Isabel Cristi-
na Rodrigues Rabe-
lo, coordenadora pe-
dagógica da educa-
ção básica no Colé-
gio Indyu.

O colégio utiliza o
s i s t e m a d e e n s i n o
Bernoulli, reconheci-
do como um dos me-
lhores do Brasil. “Es-
se material didático
já contempla todas as
habilidades e compe-
tências exigidas pelo
Enem e prepara nos-
sos alunos para qual-
quer processo seleti-
vo”, afirma Isabel.

P a r a s i m u l a r a s
condições do exame,

o Colégio Indyu realiza
simulados no formato
da prova, com correção
e horários iguais aos do
exame oficial . Isabel
também enfatiza a im-
portância do apoio emo-
cional: “Oferecemos pa-
lestras e acompanha-
mento da psicóloga do
colégio para auxiliar os
alunos a lidar com an-
siedade e estresse, espe-
cialmente no terceiro
ano, sendo um período
mais complexo devido
à conclusão do ensino
médio e diversos proces-
sos seletivos”, completa
a coordenadora pedagó-
gica.

O Enem é direcionado
principalmente para
aqueles que estão con-
cluindo ou já concluí-
ram o Ensino Médio, ge-

ralmente entre 17 e 19
anos. Portanto, a idade
mínima para participar
do Enem é de 17 anos
completos até a data da
prova.

A estudante Melissa
Antunes, de 17 anos, es-
tá determinada a con-
quistar seu objetivo, o
qual é cursar medicina.
Ela se prepara com afin-
co para o exame, partici-
pando de todos os exer-
cícios e simulados ofe-
recidos pelo Colégio In-
dyu. Embora não esteja
utilizando o apoio psi-
cológico da escola, Me-
lissa sente-se confiante
para enfrentar o desa-
fio. “Não vou desistir ca-
so não alcance meu ob-
jetivo neste ano”, diz
convicta. Ela compreen-
de que os obstáculos fa-

zem parte da jornada e
está disposta a buscar
assistência, se necessá-
rio. “Se eu não passar e
sentir necessidade, vou
procurar o apoio psico-
lógico que o colégio ofe-
rece, porque todos di-
zem ser ótimo”, infor-
ma.

EM BOAS MÃOS

C a r l o s C a v a l c a n t i ,
professor de redação e
l i n g u a g e n s , a c r e d i t a
q u e o s a l u n o s e s t ã o
bem preparados para o
Enem deste ano. Segun-
do ele, a preparação é in-
tensa e focada em duas
vertentes principais na
redação: estrutura do
texto e os repertórios so-
cioculturais por eixo te-
mático. “Nosso objetivo
é que os alunos consi-

g a m e s c r e v e r s o b r e
qualquer tema, utilizan-
do informações de fil-
mes, séries, citações e
alusões culturais, ficcio-
nais e históricas”, expli-
ca Carlos.

Carlos destaca que,
além de saber escrever,
é essencial ter um co-
nhecimento cultural
abrangente. A prepara-
ção dos alunos para o
Enem envolve textos de
30 linhas que cobrem
os eixos temáticos co-
mo político, social, cul-
tural e científico. O ma-
terial Bernoulli ajuda a
familiarizar os alunos
com o formato da pro-
va. Ele também mencio-
na o alto histórico de
aprovação de seus alu-
nos, ressaltando que
desde o primeiro ano

trabalham com metas
de 900 pontos, incenti-
vando a correção e rees-
crita até atingir esse ob-
jetivo.

TREINEIROS

Os estudantes que ain-
da não concluíram o en-
sino médio também po-
dem participar como
“treineiros”, visando há
autoavaliação nos anos
anteriores ao término
da educação básica.

A estudante Isabela
R o c h a S a n t o s , d e 1 5
anos, está se preparan-
do para fazer o Enem pe-
la primeira vez como
“treineira”. Apesar do
nervosismo, ela se sen-
te mais tranquila gra-
ças aos simulados que
seguem o formato do
exame oficial. “Essa pre-
paração ajuda a reduzir
a ansiedade, pois, os si-
mulados seguem o mes-
mo dia, horário e regras
do exame oficial.”

Isabela sonha em cur-
sar medicina, um dese-
jo apoiado por sua famí-
lia desde a infância. Ela
reconhece a importân-
cia dos treinos e do pre-
paro emocional ofereci-
do pelo Colégio Indyu,
que a ajuda a se prepa-
rar adequadamente pa-
ra o Enem e outros desa-
fios futuros. “Ainda vou
treinar bastante. Não
basta só estudar, é preci-
so estar preparada para
a prova e lidar com o
e m o c i o n a l . O I n d y u
também nos ajuda com
isso”, destaca.

“Nosso objetivo é pre-
parar os alunos não só
para o Enem, mas para
a vida”, conclui a coor-
denadora pedagógica
do colégio, Isabel Rabe-
lo.

LARISSA DURÃES
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“Eu não uso celular, acho difícil, melhor seria se
telefone fosse para telefonar; eu quero ligar e
atender, nadamais; não tenho interesse na inter-
net, eu tenho é raiva; não tenhoPIX e detesto isso,
prefiro usar dinheiro”.
Eisalgumasdeclaraçõesdeódioaomilagrecha-

mado celular, feito por pessoas que se sentem
mal ao se perceber traídas pela tecnologia, e não
estarem como os outros estão, isto é, utilizando-
sedosváriosserviçosqueocelularoferece,sentin-
do-se incapazes de acompanhar os novos costu-
mes.Muitos,mesmosempeçasdereposição,man-
têm seus celulares analógicos, relutando em ser
dominadospor umamáquinapoderosa, o celular
digital, queelesnãoconseguemoperar, equando
aprendem, não fixam por não usarem.
Embrevenãohaverácelularanalógico,nemtelefone

fixo; cheque e cartão estão com os dias contados e a
transferênciabancáriapor TEDeDOC já finaram.OPIX,
de pixel –menor elemento colorido emumdispositivo
deexibição,pelafacilidadeerapidezéomodobrasilei-
ro de transferência bancária conta a conta tão ágil e
fácilquequasetodosusuáriosdainternetjáaderiram.É
umprocessoirreversível.Diantedoprogresso,queforça
teve um indivíduo, por exemplo, quando o lampião a
gás foi aposentadoemnomedaeletricidade?
O celular tem dentro dele toda a internet com

países, redes sociais, museus, livrarias, comércio
de todos os tipos, religiões, filmes, músicas, rá-
dio, teatro, televisão, shows, todas as ciências e
conhecimentos humanos na palma da mão.

Quem sustenta a internet é gente, com seus dons,
fraquezase taras,umterrenoparacrimes.Éummun-
do com leis, mas com pouca punição.
Opoder viciantedoconteúdodocelular é conheci-

do desde os primórdios, e a aparente complexidade
afugentouparceladapopulação,emespecialamais
madura. A dependência tornou-se um problema à
mesa do jantar, visita a amigos, cinema, teatro, reu-
niões e em especial nas escolas. Em princípio, pelos
benefícios indiscutíveis da internet, optou-se pelo
seu uso durante os trabalhos em sala de aulas,mas,
ao fim da atividade, os estudantes abduzidos pelas
redes sociais vão para omundo da internet e fogem
doambienteescolar.Compoucosconseguindoestu-
dar, novas medidas foram tomadas: recolhimento
do dispositivo na entrada.
Pelodomínioqueo celular exercenaspessoas, pe-

la facilidade de comunicação instantânea, ao tilin-
tar do aparelho, larga-se tudo para ver a novamen-
sagem. Nenéns ficam molhados, comida queima,
obrigaçõessãoesquecidas,atrasosacontecem, fun-
cionários não trabalham, alunos não estudam, tudo
ficapara trásemnomeda informaçãoconstante, em
especial as mensagens de ódio e mentira, essas, as
mais compartilhadas.
Diante do impasse, pais são impelidos a ameaçar os

filhos com o sequestro do celular, que em nossos cére-
brosfuncionacomoumadroga,oferecendoprazereestí-
mulode instanteeminstante.Umjovemde16anosma-
touospaisea irmãparasevingardamãeque lhehavia
retiradoocelular. Enfrentemosessenovodilema!

Ódio e amor ao celular

Frida e Pagu Mara Narciso

yanmar@terra.com.br

O celular tem dentro dele toda a
internet com países, redes sociais,
museus, livrarias, comércio de todos
os tipos, religiões, filmes, músicas,
rádio, teatro, televisão, shows, todas
as ciências e conhecimentos humanos
na palma da mão.
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Equipe nota dez
Esportes

Caratecas de Montes Claros garantem vaga no Campeonato Brasileirou

ProfessorMarquinhos comos quatro atletas que disputarão o Brasileiro deKaratê 2024: Gabriel Dias, ArthurMartins, João Emanuel e

LuizGustavo

Leonardo Queiroz

leonardoqueiroz.onorte@

gmail.com

De Montes Claros, a
equipe Marquinhos
Karatê classificou qua-
tro dos seus atletas pa-
ra disputar o Campeo-
n a t o B r a s i l e i r o d e
Karatê 2024. As vagas
foram garantidas nos
últimos dias 18 e 19 de
maio no Campeonato
Mineiro de Karatê, dis-
putado na cidade de
Uberlândia.

Gabriel Dias, de 32
anos, Luís Gustavo Soa-
res, de 17 anos, João
Emanuel Rodrigues, de
16 anos, e Arthur Mar-
tins, de 14 anos, fizeram
bonito e voltaram para
casa como medalhistas,
garantindo vaga no
Campeonato Brasileiro.

Arthur Martins en-
trou no karatê em 2014,
aos cinco anos, onde
tentou se adaptar a vá-
rias artes marciais in-
centivadas pela mãe,
onde o karatê conquis-
touoseucoração.“Ami-
nhaavótinhaboasrefe-
rências da equipe do
Marquinhos e desde o
primeiro treino eu não
parei mais. No meu pri-
meiro campeonato, fi-
quei muito nervoso e
perdi, e desde então
não parei de treinar. Já
no meu segundo cam-
peonato, conquistei o
primeiro lugar e ali tive
a certeza final do que
queria fazer”, conta o
atleta.

Com Gabriel Dias
não foi diferente. As-
sim como Martins, o
atleta também come-
çou criança no espor-

te quando tinha nove
anos por influência de
filmes de luta e de fami-
liares. “Meu padrinho
foi carateca e eu sempre
assistia filmes de luta.
Aos 21 anos, dei uma pa-
rada por sofrer uma le-
são e retornei recente-
mente no esporte. Tive a
oportunidade de dispu-
tar vários campeonatos,
como o mineiro e o brasi-
leiro”, conta.

Luís Gustavo Soares viu
uma oportunidade na
ociosidade para praticar
algum esporte. “Comecei

na escolinha de futebol,
masnãomeencontrei.De-
pois de um ano parado, eu
me encontrei na luta com
o apoio do meu pai, onde
já faz oito anos no esporte
e já disputei vários cam-
peonatos como o minei-
ro”, diz.

O atleta João Emanuel
também iniciou criança
no karatê aos cinco anos
por influência do pai. “Ho-
je meu pai não está mais
aqui, mas foi ele que sem-
pre me apoiou, me levava
aostreinosemeincentiva-
va”, conta.

FALTA DE INCENTIVO

FINANCEIRO

Todos os quatro meda-
lhistas contam quem não
há nenhum apoio ou pa-
trocínio por parte de em-
presas, ou do município.
De acordo com eles, todos
oscampeonatossãodispu-
tados com custeio pró-
prio. Alguns deles já fica-
ram sem disputar pelo fa-
to de alguns campeonatos
somarem um valor alto de
despesas para participar.
Apenas alguns deles pos-
suem apoio de alguma clí-
nica ou profissional que

auxilia no preparo físico.
“No meu caso, não há
apoio nenhum. Apoio é fa-
mília,amigos. Nunca hou-
ve nenhum patrocínio e a
minha maior dificuldade
éessa”, conta GabrielDias.

Sobreoresultadoobtido
em Uberlândia, o treina-
dor Antônio Marcos Batis-
ta (Marquinhos Karatê)
conta que a felicidade é
imensa.“Quatroatletaspa-
ra viajar e uma dificulda-
deimensacomofoiamaio-
ria das vezes, mas todos os
quatroseclassificarampa-
ra o brasileiro. Tivemos

duas medalhas de ouro,
duas de bronze e uma de
prata. Estamos passando
gerações e nosso trabalho
continua o mesmo com a
garotada nova que já che-
ga fazendo bonito. É mui-
to gratificante saber que o
nosso trabalho está com o
mesmo nível de sempre e
até melhor”, conta.

A próxima etapa será de
classificação, que aconte-
ce no mês de julho, e a fi-
nal do brasileiro no mês
denovembro;ambasreali-
zadas na cidade do Rio de
Janeiro.

ARQUIVO PESSOAL
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ACI prepara 29ª FENICS e faz lançamento das vendas de estandes

Aequipe daACI, comKelingtonMota, Cléia

Paulino,Nágila Almeida, DraGislayne Lopes,

Jacyara Ferreira, VirgíniaMaia, JacquelineReis,

FernandaVasconcelos, eMatheusAguiar

Cléia Paulino como

mapade estandes para

as vendas, que já

chegama 60%do total

disponível

A presidente daACI, DraGislayne Lopes

Pinheiro, comesta colunista, a jornalista

Felicidade Tupinambá e o colunista GiuMartins

Diversas lideranças prestigiaramo lançamento da

29ª FENICS

Jairo Bahia, DrNewton Figueiredo, Fernando

Deusdará,Nágila Almeida, Cléia Paulino eKelington

Mota

DaltonRocha,DrNewton Figueiredo, presidente doConselho Superior daACI, Carlos AlexandreGonçalves

eWendel Pereira do Idene

A imprensa prestigiou o

evento, todos receberam

umexemplar daRevista

ACI

Ruth Jabbur Ruth Jabbur
colunistaruthjabbur@gmail.com

A Associação Comercial Industrial e de Serviçosde
MontesClarosvairealizara29ªediçãodaFENICS-Fei-
ra Nacional da Indústria, Comercio e Serviços, nos
dias 12 a 15 de setembro. A expectativa éde reunir 100
milpessoasnafeiramultissetorial,comgrandesmar-
casexpositoras,noParquedeExposiçõesJoãoAlencar
Athayde, em 2024. O lançamento para a venda de es-
tandesfoinoúltimodia23deabril,comumcaféespe-
cialpara lideranças, parceiros e imprensa, na sede da

entidade.
AFENICSestáemsua29ªedição,ecomoapoiodeparcei-

ros,mobiliza entidades nesta ação de alavancagem da
economia.AFIEMGRegionalNorte,maisumavez,seráa
co-realizadora, agente importante para o sucesso da fei-
ra. Os negócios gerados a partir da FENICS estão na or-
dem de 100 milhões de reais, com geração de emprego e
renda em cadeias produtivas nos segmentos de institui-
çõesfinanceiras,turismodenegócios,marketingepubli-

cidade,decoração,construçãocivil,educação,saúde,mo-
da,tecnologia,entreoutrasatividadeseconômicas.

A feira érealizada no Parque de Exposições João Alen-
car Athayde, com a montagem de uma estrutura de ten-
das distribuídas em espaço de 10 mil m•, distribuída em
cerca de 250 estandes. O público aguardado está na or-
demde100milpessoasnosquatrodiasdeevento,nosho-
ráriosde18hàmeia-noite.Outrasinformaçõesnositefe-
nics.com.brepelotelefone3821013300.

a melhor notícia está no ar
sintonize 104.9

música, informação e entrevistas
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